
责任编辑：赵红玲 评论A! !"!"年 #月 !$日

星期二

#$%&'()%&'(*)%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22

珍惜
您的一票

!淘宝体"拍卖是创造条件让公众监督

要禁止!干爹"也要当心!亲爹"

!探亲假"

事关老人幸福

! ! ! !新闻焦点! 据新京报报道#

近日#!常回家看看"条款被写入

老年人权益保障法草案$但记者

随机询问 "#家单位# 发现 $家

非公企业无一休 !探亲假"#%&

家机关事业单位和国企保留制

度#但仅 #家落实#另外 %'家落

实并不理想$

治黑车长效机制不能缺了市场手段

贪小事不小
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方 翔
! ! ! !近日!广电总局发文!不得在电

视节目中编造文物流传故事" 诱导

#持宝人$杜撰虚假收藏故事!不得

由演员扮演#持宝人$!不得暗示或

要求专家修改文物评估结果% 高估

文物市场价格&

这则新闻让很多人联想起某电

视台鉴宝节目中的'干爹$事件(一

个自称来自北京的美女嘉宾走上电

视节目的鉴宝台! 请专家鉴定一件

翡翠玉观音挂件藏品) 结果假的不

仅是翡翠! 连干女儿和干爹的故事

也是假的& 为了追求收视率而编造

出'干爹$固然可恨!而为了欺骗收

藏者!编出'亲爹$更要警惕&

无论是收藏市场! 还是艺术品

拍卖市场上!'讲故事$已经成为证明

拍品流传有序的一种方式! 特别是

'这件作品是我爸爸传下来的$%'在

我爸爸小的时候!家里就有了这件藏

品$! 这些话更是 '流行$ 语句& 在

!"#"年北京的拍卖市场上!*人体+

蒋碧薇像, 油画的背面赫然写上了(

'此幅油画确系先父徐悲鸿的真迹!

先父早期作品! 为母亲保留之遗作)

徐伯阳)!""$年 %月 !%日)$徐伯阳

同时还和画作合影) 然而!!&##年 %

月!中央美术学院首届研修班的部分

学生联名发表公开信!称*人体+蒋碧

薇像,是当年他们的习作!并非徐悲

鸿作品) 这无疑显示出!即使儿子出

面说'是我亲爹画的$!也不一定就能

说明作品是真迹)在现在的艺术品市

场!一些作品在有的藏家手里一辈子

都卖不出去! 但是到了另一位善于

'讲故事$ 的藏家手里就卖出了高

价---这就是'做局$)

前两年还有一件与'亲爹$有关

的事情十分耐人寻味(某拍卖行推出

了陈逸飞油画! 称是画家以自己妻

子.儿子一家三口为'模特儿$创作的)

但陈逸飞遗孀宋美英却表示陈逸飞

从来没有画过所谓的'全家福$) 最后

鉴定的结果是这幅油画确系真迹!但

不是以陈逸飞一家三口为 '模特儿$

的)一个无法核实的动听故事宣扬了

出去!结果却把一幅真画说'假$了)

为什么喜欢收藏/ 不同人都会

有自己的答案!但都有一个共同点!

这就是内心深处对某类东西的特别

迷恋! 而对于那些喜欢听故事的收

藏者来说! 他们喜欢的并不是艺术

品本身!而是他们所能带来的价值!

这也是为什么他们并不在乎艺术品

本身的艺术价值! 而对于其背后的

故事更为关心)

作家李碧华曾评论('真假怎么

分呢/很容易!世间万事万物!真假的

标准!只在是否0有利1!一有好处!你

要它们是真就真!是假就假) 说时且

毫不赧颜!这才最可怕)$收藏品以其

特有的忠实性.直观性.形象性而有

别于其他形式的资料!成为研究历史

的重要手段)一切鉴定皆要立足于作

品本身!其他依据均是次要的!寄希

望靠'亲爹$来证明艺术品的真伪!其

本身就是一种'赌$的心态)无法证实

的故事!不必讲!也不必听2艺术品鉴

定!关键是看货色!不是听故事)

（相关报道见 !""·文娱新闻）

! ! ! !细心的市民会发现! 最近小区

里陆续挂出类似 '搞好居委会换届

选举! 全面推进城市基层民主政治

建设$之类的标语) 原来!'年一次

的居委会换届选举!正在展开)

由于各区县时间安排上的不

同!本市多数小区刚开始选民登记!

也有的小区进入候选人公示或选举

居委会组成人员)但无论哪个阶段!

选民的参与都最重要)按照我国*居

委会组织法,!居民委员会是居民自

我管理.自我教育.自我服务的基层

群众性自治组织)可以说!居委会是

跟我们日常生活最密切. 也最能体

现居民意愿的社会组织! 是依法实

践基层民主自治的平台) 这样的选

举!我们怎能不关心/

人们印象中! 居委会工作人员

大多是退休阿姨!这个没错)上海是

全国老龄化程度最高的城市!(&岁

以上老年人近 ')&万! 占总人口四

分之一) 有精力有经验的退休人员

投身社区事务!正好发挥余热)

但随着上海社区结构的变化和

居民自治需求的提高! 更多的'*"

后$甚至'*) 后$挑起居委会'当家

人$的担子) 笔者了解到!相关指导

单位提出 '注重发挥刚退休的党员

干部.基层活动团队负责人的优势!

鼓励他们参与选举$和'鼓励属地高

校毕业生通过法定程序进入社区居

委会队伍$ 的建议) 这一 '老$一

'少$!今后将成为居委会的主力)

更大的变化!还在于选举方式)

*居委会组织法,明确('居民委员会

主任.副主任和委员!由本居住地区

全体有选举权的居民或者由每户派

代表选举产生2根据居民意见!也可

由每个居民小组选举代表二至三人

选举产生) $为体现更广泛的民意!

上海居委会选举倾向于直选) 据透

露!' 年前本市采取直选的居委会

超过 *"+!而这次!将超过 %&+)

直接选举! 可能会使一些部门

推荐的人员落选! 也可能使出人意

料的'黑马$当选)对于这样的情况!

相关指导单位早有准备( 群众的选

择与部门推荐人员一致!最好)如果

不一致!尊重群众的选择)一位市领

导说('我们要相信群众的学习能

力) 他们这次用选票把居委干部选

上去!如果发现他不称职!下一次他

们会用选票把他选下来) $

这!就是基层民主自治的进步)

珍惜您的权利!从投这一票开始)

! ! ! !法院去淘宝网上搞 '拍卖$!法

官当'店小二$!这是浙江法院的首

创) 两家法院都来自浙江宁波333

近日! 宁波市鄞州区人民法院和北

仑区人民法院正式以卖家身份入驻

淘宝网! 成为全国率先在购物网站

上尝试司法拍卖的法院)

如果说'淘宝体$的流行是一种

全民娱乐的话! 司法拍卖进驻淘宝

则少了一些诙谐!多了一些庄重)两

家法院此次拍卖的是两辆汽车!根

据规定! 整个司法拍卖流程包括报

名交纳保证金.出价竞拍.支付拍卖

成交款三个环节!司法拍卖需要核实

竞买人的真实身份)

司法拍卖是法院日常工作之一!

旨在通过对查封扣押物品的拍卖变

现! 最大限度地为债权人提供补偿)

但往往因为信息发布渠道有限!参与

人数少而流拍贱卖!同时也不免给人

留下暗箱操作的想象空间)政府拍卖

亦无法幸免) 宁波的两家法院与网

民实时互动! 这是一种工作方式的

创新! 可对原有拍卖的瑕疵拾遗补

缺!也给政府拍卖以启示)

最近一段时间!温州车改备受关

注!其饱受质疑之处不仅在于高额车

补!更在于被疑为贱卖的公务车辆)

究其原因! 信息公告之类很难引起

公众极大关注! 寥寥数语的描述也

无法激起他们实际的竞拍欲望!一笔

带过的中标者更是容易令人浮想联

翩) 由于缺乏广泛参与性!公众看到

的不是竞拍的过程!而是结果!望文

生义式的想象和解读因此很难避免)

相对于传统发布信息公告的方

式而言! 在互联网上发布信息不仅

更加平易近人!而且更加详尽可知!

所拍卖物品的成色外观. 数据参数

等内容一目了然!更为重要的是!谁

参与了竞拍以及最终花落谁家!所

有这些公众感兴趣的内容! 都可以

即时查询) 摆脱了可能存在的权力

影响之后! 拍卖可实现经济利益最

大化! 同时还可以通过广泛参与和

监督实现社会效益最大化) 浙江省

高院的淘宝拍卖! 可以在取得经验

的基础上!逐步推广覆盖政府拍卖)

当然! 政府机构网上拍卖也并

非无懈可击!其最大问题在于!由于

缺少特许经营的拍卖人!商业网站

上的政府拍卖仍存在一定的合法

性疑问) 其实!这样的矛盾并不难

解决!一方面可以在商业购物网站

派驻具备相关资质的拍卖人!另一

方面也可以在地方政府网站开辟独

立版块!只要有心开诚布公!健全技

术手段并非难题) 实际上!司法拍

卖进驻淘宝的核心价值!不在于挂

靠在哪家网站名下!而在于通过这

样的工作方法公之于众. 取信于

民) 温家宝总理多次谈到!要创造

条件让群众监督政府!开放神秘的

政府拍卖大厅!无疑就是一种创造

条件接受监督的行政实践)

别成纸上权利

不能让探亲假成纸上权利)

眼下有 #,*)亿老年人!大约有一

半子女都不在身边! 空巢老人守

望不见的生活难言幸福) 王 捷

假期并非越长越好

假期并不是越长越对公民有

利) 探亲假制度带有很强的计划

经济时代的特色!时间过长!不利

于当下的生产发展形势! 需要修

改) 房清江

别让探亲假蒙尘

'探亲假$虽然出炉于计划经

济色彩浓厚的时代! 但它对于人

们的意义并没有消褪2 期待立法

部门能擦去蒙在'探亲假$上的灰

尘!赋予其现实意义) 禹海君

! ! ! !! 人民日报《淹城之叹与“水
动脉”之伤》：每当暴雨淹城!人们往

往抱怨地下人工排水系统不畅!却

很少关注另一个现象! 那就是近年

来城市天然水系受到严重破坏) 资

料显示( 全国城市 %&+的河道受到

不同程度的污染和侵占! 每年有上

千条城乡河道被人为填埋! 从人们

的身边永远地'流$走了) %潘 杰&

! 新华每日电讯《“退二线”别
成了吃空饷的代名词》：让公务员提
前离岗!工资照发不误!相应的再从

社会上招考人员进行补充! 额外增

加了相应人员的工资! 增加了财政

负担!一个乡镇不多!一个县不多!

但是全国累计起来绝对不是一个小

数目) %尹于世&

! 中国青年报《想啃“苹果”别
扯上民族大旗》：任何一家本土企业
不要一涉及与外国品牌的争执!就扯

上民族大义!就想裹挟民心民意) 市

场经济具有跨区域性!一味强调民族

性是一种狭隘的表现) %毛建国&

! ! ! !媒体披露!近日黑车猖獗引起

各部门重视!城管.交警纷纷采取措

施治理! 本市多个重点整治区域黑

车猖獗的现象得到明显遏制)

但是!这样的成果是靠投入大

量警力.人力取得的!而且黑车只是

被赶走!暂时'隐身$!一旦整治高峰

过了!社会舆论注意点转移了!这些

黑车随时可能回来重夺阵地)因此!

治黑车一方面要坚持投入执法力

量!另一方面还需要釜底抽薪!用市

场手段去压缩黑车市场需求! 让打

车人不靠黑车也能享受廉价.安全.

优质的公共交通服务)

类似陆家嘴这样叫车需求旺

盛!但拥堵严重的区域!上海还有

一些! 正规出租车如果去这些地

方揽客!一方面固然容易因'抢生

意$遭遇与黑车司机的冲突!另一

方面也容易因堵车影响每日的总

营收) 陆家嘴等拥堵区域的客流

疏散需求很旺盛! 迫切需要度身

定做相应的短驳方案! 把这一区

域的人群先有效分流到周边出租

车辆较密集的区域) 几大出租车

公司不妨各自承担几个这样的

点!再有针对性地设计短驳收费.

投放车辆规模!如果价格合适!宣

传到位! 相信市民会更愿意选择

这种二次驳运服务而不是容易挨

斩的黑车服务)

另一方面!居住在五角场.莘

庄等中环.外环区域的乘客!往往

需要去近郊.远郊的居民点!一般

的正规出租车收费较贵也是客观

事实!如果能鼓励这些区域的乘客

主动到正规的拼车点拼车!再对提

供此类服务的出租车司机有激励

措施!鼓励他们灵活收费!同样可

以大大压缩黑车市场需求)

（新民网评论员，网址 ###$

%&'(&'$)'）

! ! ! !青岛公厕免费提供卫生纸以来#损耗严重#联想到上海的公益借

伞#借自行车的活动中#!有借无还"现象相当严重#深感这样的贪小

不讲公德#不是小事情$ 杜建国 画


